

SUSCRIPCIÓN
 En la capital, un mes... pesetas 1'25
 Fuera de la capital, trimes...
 Portugal, trimestre... 5 00
 Demás países extranjeros y Ultramar... 8 00
 Número atrasado... 0 10

PAGO ADELANTADO
 Teléfono número 66.

NOTICIERO SALMANTINO

DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE
 (TRES EDICIONES DIARIAS)

ANUNCIOS

En 4.ª plaza, 0'10 de peseta la línea...
 En 3.ª plaza (después del pte de la imprenta)...
 En 1.ª plaza 1'30 peseta la línea...
 Con suscripciones 1'50 peseta la línea...
 Oficinas y talleres: ca. le de Caleros 9

EDICION DE LA TARDE

EL NOTICIERO

DIARIO ILUSTRADO
 es el periódico de más circulación en la región

EL GLOBULO ROJO

Poderoso antianémico, preparación ferruginosa del Ldo. D. Avelino Ruiz Capillas, curación radical de la anemia, clorosis, debilidad general en hombres, mujeres y niños. Per. y autor G. G. Capellanes, 1. autor, San Lugo, 2, Madrid. En Salamanca, Ortuño Urbina, 4 Hijos de Villar.

NUEVA CAMISERIA DE ERANA

SUCESOR DE J. MAÑOSA
 Se confecciona toda clase de ropa blanca para señoras, caballeros y niños. Camisas y calcetines a medida. Se a miten composuras. Gran surtido en cuellos y puños, género blancos y de punto.
 Precios sin competencia.
 Plaza Mayor, 6, Sa amanca
 Entre La sombrerería de Tato y de Luis Nava

JANAS

En Aranda de Duero (Burgos) quedan algunas existencias de lana blanca sucia que se van vendiendo al precio de 40 reales arroba.
 En Villarcayo (Burgos) las ventas de lana continúan siendo cortas, cotizándose la blanca sucia a 45 reales arroba.
 En Fuentesauco (Zamora) la lana blanca sucia se cotiza a 40 reales arroba.
 En Alba de Tormes el negocio de lanas continúa encaimado, siendo muy

EL GLOBO ROJO

escasas las operaciones que se realizan.
 La blanca sucia se cotiza de 44 a 45 reales arroba, negra sucia de 50 a 55 y blanca lavada a 100.
 En Ledesma se venden pequeñas partidas de lana a los precios siguientes: blanca sucia a 42 reales arroba, negra sucia 42 y blanca lavada 80.
 En Avila aunque algunos compradores de lana se han decidido a operar, los vendedores están retraídos, porque esperan mejor precio que el que hoy rige y sólo venden los necesitados sobre precio bajo.
 En Terrijos (Tolado) la lana blanca sucia se cotiza a 50 reales arroba y negra sucia 42.
 En Palencia se han animado algo las transacciones de lanas, vendiéndose la blanca sucia a 38 reales arroba y negra sucia 32.
 En Herrera de Río Pisuegra el negocio de este artículo está completamente paralizado, por lo cual no se fijan precios.



RUIZ JUAN GOUJON

Entre las innumerables obras que en la infanta noche de San Bartolomé ensangantaron las calles de Salamanca, figura la obra de Juan Goujon, llamado por su nombre por el Fidiar francés. Al dar cuenta de la matanza infanta y traidora de que estaban siendo objeto los llamados "chigocotes", entre los que el se contaba, se refugió en uno de los andamios levantados en las fachadas del Louvre y que le servían para ejecutar las obras de escultura con que estaba ent-

como encanabieron muchos inocentes y hombres que no hicieron más que engrandecer el nombre de Francia.
 Goujon había nacido en París por el año 1515.
HERNANDO DE ACVEDO.
 (Prohibida la reproducción.)



VIDA DEL CAMPO

CRIA DEL CONEJO
 De resultados positivos es esta industria rural, porque de ella se obtiene abundante carne y excelentes pieles, que, unido a esto tiene la ventaja de ser uno de los animales menos exigentes en la alimentación, puesto que se le puede someter a una alimentación tan amplia como plantas existen en la naturaleza y se cultivan, a excepción de las avenas.
 Ahora bien; hay que tener presente que el régimen exclusivo en verde, especialmente si es muy acuoso, debilita a los animales, hace que su carne sea insípida, y puede producir la hidropesía y la diarrea; en cambio, el alimento en seco ocasionaría el estreñimiento, por lo que se recomienda que la alimentación sea alterna, así como el que ésta aumente y disminuya en proporción, según la estación, tomando como base un 75 por 100 de aumento en el pienso en seco durante el otoño e invierno, y en primavera y verano, por el contrario, el aumento ha de ser de verde.
 Conviene que el verde que ha de suministrarse a este roedor se coja por la tarde, para evitar el que las plantas estén impregnadas del rocío, porque se ha comprobado que el alimento recién cogido por la mañana y dado a los conejos, produce una mortalidad de consideración, motivada por el rocío.
 El régimen en la alimentación es factor importante para el mejor éxito del negocio, porque además de la regularidad en las horas, ha de atenderse al estado, edad y destino. En estado de preñez requiere más esmero

Por encargo de este diario, con escrupulosidad quedo colacionado entre los artistas más eminentes y famosos de Castilla de Araya, el Hotel Carnavale, la puerta de San Antonio y el palacio de Loay.
 Otras muchas obras para las posesiones reales ejecutó Goujon, quien según la crítica no tuvo riva en el modo de interpretar los bajos relieves, así como en la gracia y animación en la actitud de las mujeres que esculpió.
 Méritos tan grandes, y estar ocupado por el rey por estos motivos suficientes para ser respetados por los fanáticos, pero Goujon encunó a lo tremendo golpe de esto,

ya hemos dicho que el conejo apetece todas las plantas, por lo que podemos enumerarlas; y en cuanto al alimento seco, puede ser avena en grano y harina de cebada mezclada con salvado.
 La hora de la alimentación es la mejor antes de la salida del sol y después de la postura; y en el verano convendría darle otro pienso a medio día. Para evitar el que los alimentos los pisoteen, y librarlos de que en ellos ensucie y orine el animal, porque en esta disposición se resisten a comerlos, deben echarse en unos cajones que en la parte anterior tenga un enverjado de alambre colocado en disposición que fácilmente pueda comer.

GUERRA INMINENTE

(POR T. LEGRAFO)
 De nuestro corresponsal especial.
 Madrid 23.-10-25.
 Parece que es un hecho la ruptura de hostilidades entre Francia y Turquía.
 Las provisiones que hace Francia de viveres y municiones para que su segunda escuadra marche a Turquía al primer aviso, han causado profunda impresión, pues se supone que el sostenimiento de una guerra con Turquía impondrá grandes sacrificios de hombres y dinero a la vecina república; las demás potencias esperan con vivos deseos el anuncio de una resolución definitiva en este asunto para adoptar por su parte las medidas correspondientes.—Palma.

Las cuatro Reinas

Habiéndose, por fin, los negros separado, se hizo visible esta masa: era un pequeño barco de hierro de bella construcción, enteramente cerrado por una cubierta de metal.
 Los negros, que probablemente espían su marcha por el río, le han sorprendido anclado, y encontrando sus escotillas cerradas, lo sujetaron sólidamente con cuerdas, y sin ruido, y con precaución lo sacaron del agua y lo arrastraron sobre la arena.
 Habían colocado bajo el casco del barco grandes brazadas de hojas y de madera seca y le prendieron fuego; el silencio religiosamente guardado hasta entonces, se convirtió en un infernal concierto.
 Los tams-tams resonaban, los negros aullaban y en lontananza los leones rugían de terror.
 Un hechicero cantó:
 ¡El hombre blanco está encerrado en su barco!
 ¡El hombre blanco va a ser cocido! Es bueno, muy bueno.
 Los Niams-Niams van a regalarse con el hombre blanco.
 ¿Qué va a suceder? ¿A qué escena de antropofagia inexplicable vamos a tener el dolor de asistir? Fácil es adivinarlo; Farandoul es el que se encuentra encerrado en este barco de hierro, gigantesca cacerola puesta en el fuego por una banda de gastronómicos Niams Niams. ¡El infortunado va, pues, a perecer en toda la fuerza de su juventud, lejos de sus amigos, lejos de Mandibul!
 ¡Qué miserable destino para este hombre heroico! ¡Perecer por la coción! ¡Después de haber ocupado tan brillantemente la escena del mundo, desaparecer oscuramente en los estómagos de los Niams-Niams! Penetremos en el barco-cacerola, y veamos cómo soporta su suplicio.
 Farandoul está solo en su barco.
 Presa de una cruel misantropía desde su vuelta de América, con el corazón ulcerado por todos los disgustos que le habían causado su fatal encuentro con sir Fileas Fogg y Picaporte; Farandoul había querido huir de los hombres; sin dar cuenta de su idea ni aun a su amigo Mandibul, hizo construir un barco de vapor todo de hierro, un verdadero caparazón que se abría y se cerraba a voluntad.
 Con este barco, a quien llamó Solitario, Farandoul había partido para explorar el África central con la esperanza de llegar a calmar las angustias de su corazón, en medio de un torbellino de peligros y de aventuras.
 En la noche en que volvemos a presentarle a nuestros lectores

A TRAVÉS DEL AFRICA

LAS CUATRO REINAS

El barco cacerola.
 Los Niams Niams manifiestan la intención de comer Farandoul cocido. Emoción en el mundo sabio.
 Llegada triunfal al país de los Makalotos.
 Gondokoro, 26 Octubre.

Al señor presidente de la Sociedad Geográfica de París, boulevard Saint Germain.
 Señor presidente:
 Ya habréis visto por mis últimas relaciones, que empezaba a desesperar de encontrar las huellas de Saturnino Farandoul, perdido en el interior del África. Todos mis esfuerzos, todos mis trabajos, habían sido inútiles; ningún indicio del paso del célebre viajero, se me había revelado en las comarcas próximas al Albert-Nianza. Ya os he explicado extensamente cómo lo he po-

NUESTRA REGION

LEÓN.—Anteayer pasó el día en esta capital el presidente del Tribunal Supremo, señor Martínez del Campo.
—Ha llegado a Astorga; don Manuel Domínguez Ramos, canónigo de Cuenca; el Rvdo. P. Runner, Visitador general de los Redentoristas y ex-rector del convento de Astorga, y el Reverendo P. Superior del Convento de Padres de Villafranca de Bierzo.
SEGOVIA.—Ha tomado posesión de un destino el verificador de contadores eléctricos en esta provincia, don José Figueras.
—Se encuentra gravemente enferma la Hda. M. Superiora del Asilo de Hermanitas de los pobres.
—Por el Ministerio de Fomento se ha dado encargo al arquitecto don Eraldo María Repullés y Vargas de que haga el estudio de un presupuesto adicional al que rigió en la subasta del andamiaje de la torre de San Esteban de esta capital.
ZAMORA.—Ha sido nombrado contraste-marcador de oro y plata de esta capital, don Práxedes S. Vicente Garrido.
—Por la Dirección general de Obras públicas se ha dispuesto que el Ayuntamiento del ramo don Luis Gambo de presta sus servicios en el ministerio, pase a continuarse en la Jefatura de esta provincia.
—Ha regresado de Madrid y es ha encargado nuevamente de la Secretaría del Gobierno civil de provincia, don Pablo Antonio Cabezas.
—Adelanta rápidamente la colocación de postes para el tendido de cables desde «El Porvenir» de Zamora a la central que se está edificando en la ronda de San Martín.
—Don José María Semprún ha presentado una instancia en el Gobierno civil oponiéndose a que se conceda a don Antonio Trueta el aprovechamiento de 3.000 litros de agua por segundo del río Tera.
—Ha regresado de su excursión veraniega el Beneficido tenor de la Santa Iglesia Catedral, don Víctor Garitano-manda.
—En Fuentesauco la lana blanca suiza se cotiza a 40 reales arzoba.
—A consecuencia de una reyerta en el pueblo de Morales del Vino entre Baltasar Anay y su hijo Carlos de una parte y José Ramos y su hijo Benjamín de otra, resultó herido gravemente el José Ramos, y con lesiones todos ellos.
—La empresa de la Plaza de toros de Toro ha contratado para que toree el día de San Agustín en aquella localidad a Emilio Torres (Bombita).
—Los toros adquiridos proceden de una acreditada yacada de Colmenar Viejo.
—En Villanazar se ha efectuado un robo de 3.000 reales en billetes de Banco, al vecino de Mozar, Silvestre Núñez

Giménez, mientras éste se encontraba en misa.
Ha sido detenido por sospechoso el vecino de Milles de Polvorosa, Atillano Ramos.
PALENCIA.—Durante la práctica del primer ejercicio se han retirado los opositores a la plaza de director de la banda municipal de música don Salutor B. Alvarez y don Conrado Velasco.
—Ha fallecido a la edad de 79 años y después de recibir los auxilios espirituales la doña Leonarda García Nava, esposa del conocido maestro de obras don Tadeo Dneñas.
—Antesyer por la tarde fué cogido entre los topes de un tren, en Paredes de Nava, uno de los mozos de aquella estación.
El infeliz resultó con tres costillas fracturadas.
VALLADOLID.—Ha producido gran alarma en esta capital el rumor circulado de que los elementos catalanes gestionan cerca del Gobierno la rebaja de los derechos de importación de trigo.
—Ha regresado de su excursión veraniega a Zamarraga el presidente de la Sala de lo Civil de esta Audiencia don Jesús Ferreiro.
—Después de haber pasado algunos días en compañía de sus hermanos, ha salido para Placencia (Vizcaya) el elemento orador sagrado y canónigo secretario del Obispado de Tarazona, don Victoriano Herrero Alcobilla.
—El Cabildo de esta S. I. M. ha remitido a Madrid la terna de las oposiciones que en la misma se han celebrado para la plaza de tenor.
En el primer lugar figura don Domingo Peña, don Felipe Escós en el segundo y don Mariano Trilles en el tercero.
—El señor Gobernador civil de la provincia se ha dirigido por telegrama al señor Ministro de Instrucción pública, solicitando que no se deje a esta capital sin la escuela de Comercio que hoy tiene.
—Para el joven capitán del regimiento de infantería de Asturias don Enrique Melero, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Adriana Castrillón, hermana del oficial de esta Administración don César.
—El sábado próximo empezará a actuar en el teatro de Lope de Vega, la compañía cómica-lírica que dirige don Enrique Lacasa.
—El vecino del pueblo de Cigales Norberto Villanueva, de 33 años de edad, después de terminar anteayer la venta de vino en el pueblo de Villalba de Alcor y regresar al primero de los indios, le sorprendió una fuerte tormenta en la finca de don Cipriano Rivas, denominada «La Dehesa», y se aproximó a una de las paredes del edificio a fin de guarecerse de las aguas.
En esta situación se encontraba el infeliz Norberto, cuando cayó una exhalación produciéndole la muerte.
Se encontró el cadáver de Norberto Villanueva completamente carbonizado.
La caballería que llevaba también

murió a consecuencia de la exhalación, habiendo sido también encontrada carbonizada.

PRÓXIMO CONSEJO

(POR TELEGRAMA)
(De nuestro corresponsal especial)
Madrid 23.—12'25.

Mañana se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia de Sagasta, dándose como seguro que se tratará de nuevo de la cuestión de las bases para la reorganización de los servicios ministeriales.—Palma.



Espléndido

Hé aquí las observaciones meteorológicas tomadas hoy a las nueve de la mañana:

Table with 2 columns: Observation type and value. Includes Altura barométrica (698.19 m), Temperatura máxima al Sol (37.4), Id. id. sombra (34.6), Id. mín. a. (13.8), Id. a la hora de la observación (22.5), Dirección del viento (O. Calma).

CARTERA DE NOTICIAS

Telegramas recibidos de Marsella dan cuenta de haber regresado a aquella capital la Embajada extraordinaria marroquí.
Los embajadores embarcarán inmediatamente para volver a su país.
El mildew ha invadido los viñedos del Alto Duero (Portuga), y como en dicha región son pocos los propietarios que aplican los preparados de cobre, es muy de temer destruya aquella plaga gran parte de la cosecha de uva.
Los obreros de los altos hornos de Málaga se han declarado en huelga pacífica.
El Gobierno francés ha enviado a las costas de Turquia el buque «Océano». Una división naval está dispuesta para salir con rumbo a Turquia al primer aviso.
Desde los primeros días del próximo mes se aplicará el recienle decimo en aquellos puntos que su aplicación no aumente las cifras consignadas en el presupuesto.
Los demás capítulos, ó sea aquellos en las cifras van consignadas en el proyecto de

presupuesto próximo, como están a registrarse desde se promulgó que según todos los cálculos será antes de año actual.
Para éstos empezará el curso el día 1.º de Enero, y terminará el 15 de Junio.

La prensa portuguesa se lamenta escandalizada de los malos tratamientos que están siendo objeto los prisioneros boers en Portugal.

Dice que se hallan encareados lo mismo que si fueran perversos criminales, cuando se trata de gente que no ha conspirado contra Portugal.

Diehos prisioneros, continúan presos en Peniche, San Julián de Barra, Alcobaras, Caidas de la Reina y Thomar.

Dáse como seguro que durante la próxima visita al Presidente Monsieur Loubet el rey de Italia acasó al mismo tiempo que el Czar de Rusia.

Considerase esta visita como un sistema favorable a la aproximación entre las naciones latinas.

En París ha causado honda impresión la noticia de que el embajador de Francia en Turquia, ha roto las relaciones diplomáticas en vista de la falta de formalidad del Gobierno turco en las negociaciones con Turquía, es objeto de animados comentarios.

Continúa acentuándose la mejora en la indispcción que padece el ministro de Agricultura señor Villanueva.

Dícese en los círculos financieros del extranjero que Francia favorecerá el empréstito de cinco millones de libras turcas que se propone realizar el Sultán, si la casa Rothschild no se encarga de la operación.

El ministro de Obras públicas prepara un proyecto de ley sobre transmisión a distancia de fuerza hidráulica con destino a la producción de energía eléctrica.
El señor Villanueva ha dictado una disposición unificando los plazos de inscripción de las concesiones de agua.

EN EL AFRICA DEL SUR

(POR TELEGRAMA)
(De nuestro corresponsal especial)
Madrid 23.—13.

Telegramas del Cabo participan que las tropas inglesas tropiezan con grandes dificultades para sus operaciones a consecuencia de la falta de informes y confidencias, originada por la antipatía de los habitantes que, ó se niegan a dar noticias, ó las dan equivocadas, cuando se las piden.—Palma.

TRIBUNALES

Señalamientos para el día 24

Sección primera.—Vista de la causa procedente del Juzgado de S. Amanca contra Catalina Calle Louso, por hurto. Ponente, señor Gómez; abogado, señor Castro; procurador, señor Yañez.

Otra del sumario del Juzgado de Ciudad Rodrigo contra Matías Sánchez y dos más, también por hurto. Ponente, señor Gómez; defensor, señor González; procurador, señor Polo.

Sección segunda.—Causa incoada en el Juzgado de Peñaranda, que aparece encausado Isidro Martín, por hurto. Ponente, señor Martín; acusador privado, señor Sánchez Mata; defensor, señor Jiménez; procuradores, señores Duán y López, respectivamente.

LO QUE DICE URZAIZ

(POR TELEGRAMA)

(De nuestro corresponsal especial)
Madrid 23.—13'15.

El ministro de Hacienda considera la elevación del tipo de los descuentos acordada por el Banco, como una natural consecuencia del estado del mercado y del aumento de precio que ha tenido el dinero, obediendo a la ley natural de la oferta y la demanda.—Palma.

CURIOSIDADES

EL PARAISO DE LOS CAZADORES

Este acaba de ser descubierta en el corazón de Africa, en el territorio de Uganda por sir Harry Johnston, comisionado especial del Gobierno británico. Cerca del monte Egen ha descubierta, al hemos de darle crédito, un país extraordinario en donde abunda la caza mayor y en donde sin duda no ha penetrado aún el hombre. Léase su informe y dígame si no puede hacer venir el agua a la boca del cazador más apático:

«Los animales que vagan por aquellas llanuras son tan poco asustadizos de la presencia del hombre como los ciervos de nuestros parques de Inglaterra, dice sir Harry. Mi expedición ha pasado por entre rebaños de elefantes y ha encontrado constantemente rinocerontes.

«Las cebras y los antílopes nos escoltaban sin cesar durante kilómetros enteros y se acercaban hasta a diez metros de nosotros.

«A cada paso encontrábamos leones; pero estaban tan ocupados con los anti-

didado seguir hasta este punto. El barco de hierro por él construido en las fábricas de Indret, llevado secretamente a Marsella y embarcado para Alejandría, había sido botado al agua en el Cairo. En la primera catarata del Nilo he encontrado a los Nubianos que lo habían transportado sobre sus espaldas; también he encontrado a los que habían hecho esta operación en la segunda; más lejos había sido encontrado por algunas caravanas, etc., etc.
Al llegar a Khartoum empezaron las verdaderas dificultades. A partir de este punto, ningún indicio, ninguna señal; hacía diez meses que exploraba inútilmente el Yambokalfa, el Bertat, el Deuka, el país de los Makarakas, los lagos Albert-Nianza y Victoria-Nianza. Nadie lo había visto. ¿Había perecido en uno de los numerosos rápidos del río africano? ¿Había sido asesinado por alguna tribu desconocida? Todas las suposiciones eran permitidas.
A pesar de los peligros de la empresa, a pesar de las feroces guerras que desolan estas comarcas, iba a dirigirme hacia el lago Tanganyika para continuar allí mis pesquisas, cuando una nueva terrible y desgraciadamente cierta, vino a herirnos en Gondokoro: Farandoul ha sido comido por los Niams Niams!!!
La duda ¡ay! no es posible. Hé aquí cómo ha llegado a nosotros esta noticia: Yo dirigía, aunque sin esperanzas, algunas preguntas a los negros conductores de una caravana que llegó ayer de las orillas del Albert Nianza, cuando a la descripción del barco de hierro y al retrato que les hice de Farandoul, uno de estos hombres, alto y vigoroso Niam-Niam, respondió con una exclamación, y se frotó alegremente el vientre, haciendo castañetear sus mandíbulas.
—¿Lo has visto?—le dije, por boca de mi intérprete.
—He comido de él—respondió, repitiendo la misma pantomina.—¡Estaba bueno! ¡muy bueno!
Trastornado por la admiración y la cólera, me costó trabajo calmarme para dirigir nuevas preguntas al horrible antropófago. Por desgracia, no se puede conservar la menor esperanza; como nosotros dudáramos de la veracidad de nuestro Niam-Niam, pareció ofenderse é hizo venir a dos de sus compañeros, que también habían comido del infortunado viajero.
¡Esto ha concluido!
¡Farandoul está perdido para la ciencia; a sus numerosos amigos nos les queda que hacer sino llorarlo! Tiemblo pensando en la desesperación que esta noticia va a llevar al corazón del teniente Mandibul.

Estando así, desgraciadamente concluida mi misión, empiezo desde hoy mis preparativos de regreso.

EUSEBIO DE SAINT-GOMMER.

P. S. Como V. puede comprender, he hecho a los Niams-Niams todos los cargos que se merecen por su culpable conducta, y les he dicho que a mi vuelta les entregaré al desprecio de la Europa civilizada en to los los periódicos y revistas científicas, y en todas las sociedades de sabios. Los miserables lloraban, pero he sido implacable y he proseguido más severamente aún mis amonestaciones.

E. DE S. G.

No emprenderemos la tarea de describir la emoción que causó en el mundo sabio la carta del enviado de la Sociedad Geográfica. Ramontemos a algunos meses antes y presenciaremos los terribles sucesos de que había sido teatro el Africa central.

Eran las once de la noche, el aire era puro y fresco; el termómetro no marcaba más de 40° sobre cero, después de haber oscilado entre 50° y 55° a la sombra. Nos encontramos a las orillas de un ancho río, que resplandece majestuosamente a la claridad de la luna, y refleja como una carta astronómica las estrellas, esos innumerables reberberos celestes que centellean en la bóveda azulada.

Gigantescos árboles se amontonan en confusas masas sobre la orilla del río ó se elevan como altas columnas terminadas por toscas ramas, que cada uno constituye un bosque, palmeras, datíferas, cocoteros, mangles, etc.

Esta tierra de espléndida vegetación, es la tierra africana; estamos a las orillas del N'kari, no lejos del lago Albert-Nianza, en una región apenas conocida por los Livingstone y los Stanley. Al lado de un inmenso faego, una gran pila de leña encendida, se agitan centenares de sombras negras saltando y gesticulando; otras sombras atraviesan los grupos, llevando a la hoguera nuevas brazadas de ramas.

El bosque, iluminado por las inmensas llamas, toma fantásticas apariencias; delante de la enorme hoguera, los negros arrastran con grandes esfuerzos una masa extraña de que apenas se distingue la forma.

